



Nixon y la experiencia
La lección del viaje

LAS manifestaciones de desagrado, los dictérios y hasta las violencias de que, en sus recientes visitas a las capitales sudamericanas, ha sido objeto el vicepresidente de los Estados Unidos, señor Nixon, se han comentado en todo el mundo —sin perjuicio de condenar ciertos excesos— como expresión de una profunda realidad política. Hasta aquellos que, por una previa toma de posición, ven o quieren ver en el caso una acción partidista, reconocen seguidamente que el clima social de esos países se encuentra francamente propicio para ambientar esas acciones.

El más fehaciente testimonio de que ello es así lo ha dado el mismo Nixon con su conducta frente a la agresión y con sus comentarios a lo que le ha sucedido. Se nos aparece como sorprendente —dicho sea en honor suyo— el hecho de que el vicepresidente de tan poderoso país haya tan comedidamente dominado el orgullo de su representación ante quienes no sólo lo cubrían de vituperios, sino también de gargajos, como él mismo ha declarado. Su actitud en un trance tal ante los estudiantes de la Universidad de Lima pidiéndoles que a pesar de todo escuchasen lo que él quería decirles, recuerda el «pega, pero escucha», de Temístocles. Pero Nixon no fué escuchado y los incidentes fueron en aumento hasta culminar en los de Caracas, terriblemente vejatorios.

Ciertamente, el señor Foster Dulles, desde Washington, sintiéndose acaso verdadero destinatario de tales manifestaciones, ha respondido a ellas airadamente; pero es muy de notar que cuando un periodista le preguntó al señor Nixon si consideraba que su viaje había sido un éxito, el vicepresidente respondió: «No es a mí a quien corresponde apreciarlo; pero creo poder decir que desde mi punto de vista personal ha sido un éxito porque me ha dado la ocasión de ver de cerca los problemas de la América del Sur, lo cual habrá de ser provechoso.»

Prudentes y prometedoras palabras son esas que parecen mostrar que los Estados Unidos están en trance de darse cuenta del fracaso de su sentido político en el terreno especulativo y tal vez de corregirlo a fondo con las duras enseñanzas que les ofrece la práctica. Ciertamente que el aprendizaje por la experimentación resulta más caro que el que se hace especulando sobre la teoría; pero cuando tan malas aptitudes se han mostrado para ésta, bueno será buscar mejor fortuna en aquella.

En este caso están no sólo el vicepresidente Nixon sino también, en general, los gobernantes y políticos norteamericanos que, de pronto y como sorprendidos, han recibido esa lección traumática que les muestra la gran impopularidad que se están haciendo en el mundo, y no solamente en los unánimes países de la América del Sur. En muy diferentes lugares y latitudes los Estados Unidos, creyéndose maestros de realismo, han creído también equivocadamente defender sus intereses nacionales protegiendo las más indignas dictaduras tan desdichadamente que, llamando comunismo a todos los movimientos democráticos que los pueblos respectivos han alzado frente a ellas, no han conseguido sino levantar, en donde no lo había, un comunismo contrahecho que no tiene más razón de ser que la de una reacción antinorteamericana.

Y ocurre que, para mayor efecto, esa dura lección se les ha ofrecido simultáneamente —además de en Sudamérica— en los sucesos del Líbano, en el asalto y saqueo del centro cultural norteamericano de Argel, en las dificultades y reticencias para la ratificación de las bases militares en Marruecos y, en fin, en el descontento ya sordo, ya expreso, que le muestran los países europeos ligados por el pacto del Atlántico.

Es de esperar que la dolorosa experiencia adquirida por los estadistas norteamericanos en esos lugares, sean capaces de aplicarla a aquellos otros en donde el disgusto adquiere presión, comprimido aún por la tiranía. Pensamos, naturalmente, en el pueblo español. Y es de notar a este respecto que en el diario «ABC» del día 10 de este mes de mayo, en titulares a dos columnas, se dice así: «Dulles pierde amigos para su país sin ganar ninguno nuevo.»

Palabras ciertas que no descubren nada, pero que adquieren una extraordinaria significación en un periódico del Caudillo. Sí, el señor Nixon, en esta repentina lucidez que le han despertado sus contrariedades, debería darse cuenta de que también en España, y muy desdichadamente, el señor Dulles está perdiendo muchos amigos para su país.

DE ESPAÑA

Producción de energía
 El marqués de Desio, presidente de la delegación española en el Pleno de la Comisión Económica para Europa, ha declarado en dicho Pleno que en los últimos años el aumento del promedio nacional de energía de todas clases fué del 5 por ciento mientras que el aumento del promedio de consumo de energía había sido del 6 por ciento.

La diferencia entre producción y consumo de energía es un mal crónico de la España franquista y no parece tener la intención de remediarlo, pues el Gobierno ha autorizado la instalación de varias factorías para la producción de aluminio. El beneficio del mineral para la obtención de este metal, de importación de este metal, exige extraordinario consumo de energía eléctrica y con ello se origina uno de los estrangulamientos de la economía española.

Las criadas
 Otra de las señales de la situación social española es el medio millón de criadas o trabajadoras del hogar que allí hay. Recientemente se extendió a estas obreras los beneficios de la seguridad social

el franquismo ha parado el reloj en 1939, ha impedido la marcha normal de la evolución y el problema de las criadas, en vez de evolucionar en sentido favorable a ellas, se ha empeorado hasta convertirlas en símbolo de la esclavitud de un pueblo que ha sido privado de la libertad cuando intentaba ganar el tiempo perdido.

La evolución de la peseta
 El valor actual de la peseta, comparándolo al que tenía en 1929, ligeramente inferior al que tuvo en el quinquenio republicano, se puede deducir de las cifras de la renta nacional, per capita, en 1957 (estimación del Banco Central). Las aludidas cifras son como sigue:

En pts. 1929	En pts. 1937
1.535	15.843

Comparando estas cifras, se desprende que una peseta de 1957 es insignificamente superior a nueve céntimos de la peseta de 1929. Como los precios, desde fines de 1957, no han cesado de subir, resulta que el valor real de la peseta de 1958 se puede cifrar en 8 céntimos de 1929.

(Pasa a la segunda pág.)

Ante el futuro español
Examen de la realidad

MERECER explicarse por qué, para el recobro de la libertad en España y para el modo de ejercerla, me parece mucho más importante el entendimiento sindical que el entendimiento político. No es que yo reniegue de la política ni que la subordine al sindicalismo. La primera tiene una gran importancia moral y la segunda carece. La política —y estas palabras adquirirán acento sarcástico en países de gobernación putrefacta— representa desinterés, sacrificio e idealidad, mientras el sindicalismo tiene miras menos románticas que, aun cuando justificadamente, revisten carácter egoísta, un egoísmo sin segos, por no ser de tipo individual sino colectivo.

En España la política fué honrada, salvo rarísimas excepciones personales, hasta que Franco la deshonró convirtiendo la corrupción gubernamental en el vehículo de su poder. Fueron generalmente honrados tanto los carlistas como los liberales y tanto los monárquicos como los republicanos. Muchos, de entre unos y otros, sacrificaron fortuna y bienestar por servir sus ideales. No conozco a nadie que, haciendo del Poder granjería, se enriqueciera desde el Gobierno, ni en la Monarquía ni en la República. La dictadura del general Primo de Rivera fué, en el orden administrativo, fundamentalmente honrada. Hubo, sí, en todo tiempo favores otorgados a la amistad y al nepotismo, pero los gobernantes españoles nunca les otorgaron a cuenta de dádivas ni jamás realizaron negocios protegidos por su investidura ministerial, valiéndose de personas interesadas para aprovecharlos totalmente, asociándose a los beneficiarios para captar parcialmente las ganancias. Sin embargo, tengo dudas sobre la honradidad por parte de la realidad, pues no puede reputarse honesta la admisión de paquetes de acciones liberadas remitidos a Palacio.

La ejemplar austeridad gubernativa española ha sido arruinada por Francisco Franco, bajo el designio de que los autores de enormes latrocinios formaran una red defensiva de su régimen, reforzando la otra red constituida por los autores de terribles asesinatos cometidos durante la represión. Aquellos para conservar sus fortunas y éstos para librarse del castigo, sintiéndose impelidos a mantener el absurdo statu quo.

Si yo concedo más importancia al entendimiento sindical que al político, sin con ello quebrantar mis convicciones de siempre, es por apegarme a la realidad, algunas de cuyas facetas paso ahora a contemplar, prescindiendo, al describir mi contemplación, de eufemismos que atenuarían agravios, pero dañarían la franqueza con que quiero producirme.

Debilidad política
HACIENDO abstracción del comunista, el único partido de izquierda que subsiste organizado dentro y fuera de España es el socialista. Su subsistencia dentro la acredita una organización

clandestina, mucho más vigorosa hoy que cuando en 1930 se inició en las prisiones, y se manifestó fuera por medio de gran número de secciones en Europa, América y Noráfrica, por la actividad de sus órganos que acaba de salir, aquel diario que en 1936 figuraba entre los de mayor circulación. Los directores del Partido necesitarían menos de veinticuatro horas para, saliendo de Toulouse, ocupar sus propias oficinas en Madrid.

Mutación tan rápida y eficiente no podrían efectuarla los meneguados restos del republicanismo —del republicanismo a secas— quedan en el extranjero. ¿Con qué organizaciones internas iban a tratar si de ninguna disponen? ¿Qué elementos nuevos se iban a incorporar si en esfera alguna han surgido hasta ahora? ¿En qué edificios iban a instalarse si nunca los tuvieron? ¿Qué diario habrían de publicar careciendo de imprenta que rescatase los correspondientes? En Francia, a raíz de la liberación, los periódicos suprimidos por el ejército invasor se reincorporaron de las imprentas de otros que se habían puesto al servicio de Alemania, y así, por ejemplo, «Le Populaire» empezó a imprimirse en los talleres de «Le Matin». Precisamente en uno de los salones del soberbio inmueble que «Le Matin» tenía en los bulevares parisinos, y bajo el permiso de Léon Blum, director de «Le Populaire», expuse públicamente el año 1947 la fórmula plebiscitaria acordada por el Partido Socialista para resolver el problema institucional español y exhorté a los republicanos a aceptarla. Mas el cambio político que, pronto o tarde, ha de operarse en España, no será tan radical como el operado en Francia al ganar la guerra los aliados, y consiguientemente no se autorizarán tales incautas acciones. Por cuanto a Madrid, de escasa circulación, «Político», órgano de Izquierda Republicana, sin imprenta propia, en tanto que «Le Populaire» la tuvo hasta que los nazis se anexionaron de ella.

Sobre todas estas consideraciones, demostrativas de que la recuperación de los republicanos sería lenta, debemos parar nuestra atención en la circunstancia de que dichos partidos siempre giraron en torno a destacadas personalidades, de lo cual, sin retrotraernos a épocas anteriores, nos ofrecen prueba los que acudieron Alejandro Leiroux y Manuel Azaña, no habiendo ahora quien se aproxime, ni a cien colones, a estos líderes bajo aspectos que ha de reunir en masa, aspectos entre los cuales descuella la elocuencia. ¿Qué republicanismo congregaría las grandes muchedumbres que en 1935 con-

España espera su hora
Los puntales del régimen se quiebran

— VII —
Por Rodolfo Llopis

CUANDO pareció que el mejor camino para recuperar España era la reconstitución de los órganos constitucionales de la República, a ello fuimos los socialistas, participando en varios de los Gobiernos formados en el exilio y presidiendo, incluso, uno de ellos. No encontramos entonces todos los apoyos que se necesitaban y que creíamos merecer. Cuando, a pesar de los esfuerzos que hicimos para adaptarnos a la situación creada por la Nota de los Tres, de marzo del 46, y por la Resolución de las Naciones Unidas, de diciembre del mismo año, se nos dijo que el instrumento de gobierno que en dicha Nota y Resolución se perfilaba, y al que darían su apoyo las Potencias signatarias, no era un Gobierno republicano en el Exilio, sino de otra naturaleza, más flexible y más representativo, abandonamos el Gobierno.

Segundo: Instaurar desde el primer momento un Estatuto jurídico que regule el uso de los derechos de la persona humana y que establezca un sistema de recursos judiciales contra las exorbitaciones del Poder público; Tercero: Mantener inflexiblemente el orden público e impedir todo género de venganzas o represalias por motivos religiosos, sociales o políticos; Cuarto: Reajustar, con el concurso de todos los elementos interesados en la producción, la quebrantada economía nacional; Quinto: Eliminar de la dirección política del país todo núcleo o influencias totalitarias, sean cuales sean sus matices; Sexto: Incorporar España inmediatamente al grupo de naciones occidentales del Continente europeo asociadas para el plan de recuperación de Europa iniciado merced al auxilio económico de los Estados Unidos, e incorporarla asimismo al Pacto de los Cinco —Inglaterra, Francia, Bélgica, Holanda y Luxemburgo—, núcleo inicial de la Federación del Occidente de Europa, primero, y de la de toda Europa, después, siempre dentro de la Carta de las Naciones Unidas promulgada en San Francisco; Séptimo: asegurar el libre ejercicio del culto y la consideración que merece la religión católica, sin mengua del respeto que a las demás creencias religiosas se debe, conforme a la libertad de pensamiento, y Octavo: Previa devolución de las libertades ciudadanas, que se efectuará con el ritmo más rápido que las circunstancias permitan, consultar a la nación, a fin de establecer, bien en forma directa o a través de representantes, pero en cualquier caso mediante voto secreto, al que tendrán derecho todos los españoles de ambos sexos capacitados para emitirlo; un régimen político definitivo. El Gobierno que presida esta consulta deberá ser, por su composición y por la significación de sus miembros, eficaz garantía de imparcialidad.

Si tiene interés recordar en estos momentos los puntos de coincidencia a que llegaron los socialistas, al menos oficialmente, en 1948, no lo tiene menos el conocer

que los puntos de vista de los negociadores, en lo fundamental, quedaron recogidos en un Memorandum que por no alargar excesivamente esta serie de artículos, no reproducimos íntegramente. En dicho Memorandum figuran, agrupados en seis apartados, las afirmaciones de los monárquicos, hechas por Gil Robles, y las contestaciones de los socialistas, hechas por Prieto. De esos seis apartados, retenemos solamente uno de ellos, el sexto, que es el que más nos interesa para el objeto de este trabajo.

«Siendo fundamental el problema de la institución de una vida política normal —dijeron los monárquicos— se considerará como de importancia secundaria el problema del procedimiento que para implantarlo permitan las circunstancias. Sin embargo, ninguna solución se considerará como definitiva hasta que haya sido sometida a la resolución de la voluntad de la nación.»

«He aquí donde discrepo hondamente —contestó Prieto—. El procedimiento no es esencial para asegurar la normalidad de la vida política española. Por estimarlo así, coincido absolutamente con la solución propuesta en la Nota tripartita del 4 de marzo de 1946 y en la respectiva recomendación de las Naciones Unidas del 12 de diciembre del mismo año, consistente en la formación de un Gobierno transitorio que, estableciendo las libertades públicas, convoque a una consulta electoral en la que el pueblo diga, qué régimen prefiere. ¿Qué otro procedimiento fuera de éste, pleno de garantías para todos, podría emplearse? Si la elección de régimen y con ella la designación de quien haya de encabezarlo quedaran al arbitrio de Franco, se reconocería implícitamente la legalidad de su régimen y se estimaría válida la llamada ley de sucesión repudiada incluso por los monárquicos porque, atribuyendo al capricho de Franco el nombramiento de Rey, destruye los fundamentos de la institución monárquica. Y tampoco sería lícito admitir que ésta se restaurara merced a cualquier golpe de fuerza, efectivo o ficticio, que diese algún sector militar. En esto deben recordarse alleccionadas palabras de don Alfonso XIII, aquellas que en Abril de 1931, escribió en memorable documento de despedida, diciendo: «Soy el Rey de todos los españoles y también un español. Hallaría medios sobrados para mantener mis reales prerrogativas en eficaz forzaje con quienes las combaten. Pero, resueltamente, quiero apartarme de cuanto sea lanzar a un compatriota contra otro en fratricida guerra civil. No renuncio a nin-

Declaración sobre España
del Consejo Ejecutivo de la AFL-CIO

WASHINGTON, 1 mayo. — Las noticias que llegan de España de Franco siguen despertando amplia y general inquietud en todos los sectores de la nación.

A pesar de todas las medidas de represión ejercidas por el régimen de Franco, los numerosos en Asturias, los obreros en Barcelona, los campesinos en Andalucía, los estudiantes en Madrid, manifiestan abiertamente su descontento con esa dictadura y con sus condiciones de vida y de trabajo totalmente inadecuadas.

La AFL-CIO declara una vez más su completa oposición a todo totalitarismo, acompañado, como siempre, de la supresión del sindicalismo libre. La oposición, de largo tiempo mantenida, de los Sindicatos americanos al totalitarismo de Franco no se ha modificado por ningún convenio económico o militar concertado entre nuestro Gobierno y el actual régimen español.

Rechazamos la acusación lanzada por los partidarios de Franco de que toda oposición a su régimen es de origen comunista. Naturalmente, los comunistas están tratando de explotar para su propio provecho el justificado descontento del pueblo español; pero esta oportunidad proviene de la negación al pueblo, por el régimen de Franco, de derechos humanos y de libertades civiles, entre ellos el derecho de libertad de asociación.

El Consejo Ejecutivo de la AFL-CIO hace suyo el Manifiesto sobre España del Subcomité de la CIOSL, de marzo de 1958, y reafirma su creencia de que los intereses del mundo libre exigen la vuelta de España a una situación pacífica, democrática y de prosperidad para todo su pueblo.

Las opiniones emitidas en los artículos firmados son de la exclusiva responsabilidad de los firmantes.

P. S. O. E. - U. G. T.

Reunión de las Ejecutivas
 Las Comisiones Ejecutivas del Partido Socialista Obrero Español y de la Unión General de Trabajadores de España se han reunido conjuntamente el viernes 16 de mayo de 1958.

Después de examinar la cuestión que figuraba en el orden del día y de adoptar los acuerdos pertinentes, el compañero Martínez Dasi que acaba de regresar de su viaje a la República Argentina y al Uruguay, hizo una interesante exposición de su estancia en dichos países y de las conversaciones que tuvo con nuestros compañeros allí refugiados.

Comentario
De tal señor, tal honor

UNAS palabras de la radio de España, entrecortadas seguidamente por unas dificultades de sintonía, nos hicieron saber que a una imagen de la Virgen Santísima le habían colocado un fajín de general y un embozado bastón de mando.

¿Qué barbaros! ¿Los habrán cogido ya? Ese fué nuestro inmediato pensamiento. Verdaderamente los autores del hecho merecían un castigo. Sentimos repugnancia por los sacrilegios. Respetamos los sentimientos sinceramente religiosos y pensamos que ni el anticlericalismo ni el ateísmo tienen por qué ofenderlos atacando a sus símbolos o imágenes, sobre todo cuando están en su lugar, esto es, en los templos.

Por eso, siempre nos pareció muy mal que, aprovechando momentos de turbulencia, haya habido quienes pusieran a tal o cual imagen un fustil o una escoba, de la misma manera que ahora le han puesto a ésta un fajín y un bastón de mando, escarneciendo con esos símbolos terrenos la infinita y celestial autoridad de la Virgen. Quienes tal cosa han hecho parecen descender espiritualmente de aquellos que a Jesucristo le pusieron en la cabeza una corona de espinas y en la mano una caña, dándole así cruel y sarcástico tratamiento de rey.

Este era el curso de nuestro pensamiento cuando he aquí que, restablecida la sintonía, nos dimos cuenta de que escuchamos una función religiosa del día de la Ascensión y que aquellas palabras correspondían a un preámbulo descriptivo de la solemnidad del templo. No se trataba, pues, de la fechoría de algún desalmado sacrilego que, amparado por la noche, hubiera entrado por la ventana. Muy al contrario, aquellos atributos generalísticos estaban allí con todas las licencias y reverencias eclesiásticas.

Grande fué nuestra sorpresa, y por ella medimos nuestro atraso en cuestiones teológicas y apologeticas. Pero los mejor entendidos en ellas comprenderán seguramente la gran satisfacción con que recibe la Iglesia española ese honor que el Caudillo le otorga a la Madre de Dios elevándola a la categoría de general.

No es poco —ya lo sabemos—, sobre todo en España y bajo el «glorioso Movimiento»; pero nosotros creíamos que la Virgen... En fin, perdónenos que hayamos pensado mal. Es la ignorancia; la atrevida ignorancia.

Pedro GARCÍA

TOULOUSE
 Con motivo del «Día de la Federación 1958», que se celebrará con un mitin en la mañana del 25 de mayo, se ha organizado, además, un baile familiar, a las nueve de la noche del mismo día, en nuestro domicilio social.

Se invita al mismo muy cordialmente a todos nuestros compañeros y amigos. — **El Comité de las J. S.**

Primera Conferencia de Expertos Económicos de los Partidos Socialistas de América latina

El reanillo por tercera vez la Conferencia del Comité Consultivo del Secretariado Latinoamericano de la Internacional Socialista... En efecto, en esas regiones su proceso de desarrollo fue producto de la acción histórica de la clase burguesa...

burguesa y de la terrateniente con el imperialismo extranjero, también en función de la mantención del orden vigente que las beneficia... En consecuencia, las tareas de la acumulación capitalista y de la creación de una economía nacional independiente...

cional actualmente destinado a satisfacer las necesidades de minorías privilegiadas, aprovechados definitivamente o simplemente que se encuentran ociosos... Después de intervenir varios compañeros sobre el programa...



ALES Se convoca a todos los afiliados de esta Sección del Partido a una Junta general para el domingo 25 del corriente...

DECAZVILLE El día 1 de mayo se reunió en asamblea extraordinaria nuestra Agrupación Socialista bajo la presidencia del compañero Juan Francisco Gómez Rodríguez...

LYON-RHONE El día 12 de abril, las Secciones del P.S.O.E. con el fin de reconstituir la Delegación Regional de este Congreso en el que estaban representadas nuestras entidades de Lyon, Leinbourg, Soucieu-en-Jarret, y Villefranc...

CAZABLANCA Asturias, Barcelona, Bilbao, Valencia, fueron nombres que como fuerza magnética sirvieron de atractivo a los socialistas...

PATURAGES (Bélgica) Conjuntamente con los compañeros belgas, nuestros militantes del P.S.O.E. y de la UGT desfilaron por vez primera en esta región en la manifestación del Primero de Mayo...

Invitados por el Comité local de la Unión General de Trabajadores de Uxda, gran número de compañeros afiliados y simpatizantes, acompañados de sus respectivas familias, asistieron a la jira organizada para conmemorar el Primero de Mayo...

Incultura popular (Viene de la cuarta pag.) Se fomentan los seriales radiofónicos de novelas rosas por entregas, folletines insoportables, patrocinados por empresas comerciales...

Polibio De Salvador Gambaro Romero, de Puente Alto (Málaga), que se encontraba en Gueret (Creuse). Lo solicitó Antonio Fernández, jefe de Barret, 20, Rue Général Mangin, Grenoble (Isère).

En Caracas

La conmemoración del Catorce de Abril

Como ampliación de lo que en nuestro número del 1 del actual informamos respecto al importante acto conmemorativo de la República española se celebró el 13 de abril en el Palacio de las Deportadas de Caracas...

MARSELLA Para continuar la discusión del orden del día de la asamblea celebrada el sábado 17, la Agrupación Socialista convoca Junta general extraordinaria para el domingo sábado 24 a las 7 de la tarde...

En España, cuando en Venezuela, existen los enemigos del pueblo, existen los perseguidores del pueblo, y en España, como en Venezuela, tenemos que agrupar en un solo bloque político a todos los que están en favor del pueblo...

Table with 2 columns: Year and Mortality rate. Rows include 1950, 1951, 1952, 1953, 1954, 1955, 1956, 1957, 1958, 1959, 1960, 1961, 1962, 1963, 1964, 1965, 1966, 1967, 1968, 1969, 1970, 1971, 1972, 1973, 1974, 1975, 1976, 1977, 1978, 1979, 1980.

En Buenos Aires

Acto de solidaridad

Un hermoso acto de solidaridad con los trabajadores españoles que luchan en el interior tuvo lugar el día 3 del actual en el salón principal del Centro Republicano Español de Buenos Aires...

Imprenta Especial de EL SOCIALISTA. Gérant: R. DONAS. 20, rue Sainte - Marsella.

No «O.K.», mister Jano

(Viene de la tercera pag.) pueblos libres, como lo es hoy el argentino. No se nos oculta que la prensa peninsular, obediente a la voz del amo, se desleirá hablando del calor y emoción que ha reinado en el ámbito bonaerense...

Juan DE NAVARRA Buenos Aires, 7-5-58.

